

La aviación extranjera, cobarde como siempre, actuó en la última jornada contra poblaciones civiles de nuestra retaguardia, Sagunto, Alicante, Badalona y Castelldefels.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 80

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, martes 19 de julio de 1938

N.º 8000-VIII

N.º 618

Ni en la vida ni en la guerra se puede triunfar sin fe. La fe crea y avasalla

NEGRIN

Planes y amenazas

Se sorprende el órgano liberal inglés «News Chronicle» de las declaraciones del general alemán von Riechenau y de las fantásticas bravatas del traidor Kindelán.

Nosotros que no tenemos ningún representante en Burdeos, ni disponemos de los servicios eminentes del Intelligence Service, ni presumimos de conocer los secretos diplomáticos de las cancillerías, va a cumplirse un año, el 6 de agosto del pasado, que publicamos un primer artículo diciendo lo mismo que dice ahora el general nazi, y que tanto sorprende al diario londinense. Y más tarde, el 9 de marzo último, insistimos en el mismo tema. Después hubimos de escribir un tercero titulado «¿Qué piensa Francia?» que se adelantaba a lo que dice ahora Kindelán.

O a nosotros nos soplaron las musas secretas de los gabinetes de Estado, o los diplomáticos y sus servicios ad hoc son muy torpes o entre granujas anda el juego. Evidentemente, nos inclinamos por esto último.

Crear que Alemania está en peores condiciones estratégicas que en 1914, es hacerle el juego y ayudarle en su obra concienzuda de preparación devastadora. Y el haber dejado que se expansionara en España y Portugal, tomando posiciones, es un crimen que ha de costar caro a los que detentan la hegemonía mundial a través de sus colonias y de sus fuerzas.

Inglaterra elevada a la categoría de maestra en manejos diplomáticos, apunta con su política de transacciones y manejos de rara astucia, un segundo fracaso más espantoso que el de 1914. No sabemos si esa postura equívoca de Chamberlain es perfidia o torpeza. Lo que sí sabemos, estamos ya seguros, es que esa política conduce irremisiblemente a la catástrofe europea.

Una guerra que debía de haberse evitado, que se evita fácilmente con solo cumplir el deber contraído con España en los salones fastuosos e inútiles de la Sociedad de Naciones. Nosotros sofocamos la rebelión en pocos días y franceses e ingleses nos inventaron un sistema unilateral de intervención que yuguló nuestro triunfo y anuló nuestros legítimos derechos. Con ello se ufanan de haber evitado la guerra. Grave error, porque la guerra prendió universalmente en este rincón del mundo el mismo día que el italiano Rossi desembarcó en Palma de Mallorca.

La simpatía totalitaria de los gobernantes, o la defensa integral de los negocios de las fábricas de armamento, o el miedo cerval a la purificación dentro del Jordán Socialista o las tres cosas a la vez, han llevado al mundo al borde del abismo con la indiferencia aterradora de quien se mira los toros desde la barrera.

No se espanten los causantes, ni carguen la culpa a esta pobre y heroica España, que estóicamente ha sufrido toda clase de humillaciones para evitar la guerra europea. ¡Alemania... Nules... Guernica!...

Los pueblos con el instinto inteligente de su actuación, se lo están diciendo a sus gobernantes que se dejan acorralar por el chantaje de unos bravucones que a su debido tiempo no tenían ni media bofetada.

Nuestro mayor orgullo es que estas miserias ensanchan la grandeza moral de nuestra República que está dando al mundo la más formidable lección que conocen los siglos.

Ellos empujados, se espantan ahora de las declaraciones de von Riechenau y de las bravatas del faccioso Kindelán, el responsable oficial de la destrucción de España. Pero ¿es verdad—se preguntan—que Alemania nos ha cerrando el Estrecho de Gibraltar?

Alemania conoce el dicho de Napoleón que decía que Inglaterra es un gigante que tiene los pies en la India y para vencerla, había que cortárselos. Durante la guerra europea intentó de ir a seccionárselos por el camino de Turquía. No le dejaron. Ahora intenta ir por otro camino más largo, pero más seguro. Este camino se lo están desbrozando los rebeldes españoles con la ayuda de Italia. Y mientras, la City preparando dinero para facilitarles la maniobra. Después vendrán las sorpresas y las matanzas. JAS

El acto de la entrega de una bandera al Grupo de la D. C. A.

Ayer a las 11 de la mañana tuvo lugar en la plaza de la Libertad el solemne acto de la entrega de la bandera que el Comité del Frente Popular dedica al Grupo de la D. C. A. de Menorca que tan brillantemente ha defendido la isla contra los ataques de la aviación facciosa.

En la tribuna del mentado paseo, se hallaban el señor Coronel Jefe de la Base Naval, señor Delegado del Gobierno, Coronel Jefe de Estado Mayor, Alcalde de Mahón, señor Jefe de los Servicios de la Base Naval, el Teniente Coronel Jefe de los Servicios de la D. C. A., comisarios y demás jefes y oficiales de los distintos cuerpos, señores Presidente, fiscal y magistrados de los Tribunales Popular y Especial de Guardia, camaradas componentes del Comité Provincial del Frente Popular de Menorca, consejeros municipales y otros muchos invitados. Numeroso público presenciaba también el hermoso acto.

El camarada Víctor Rotger, como presidente del Frente Popular, en unas sentidas frases ofreció el homenaje de Menorca a los bravos artilleros de la D. C. A., poniendo en manos del señor Brandaris de la Cuesta la magnífica bandera costada por suscripción popular. El señor Comandante Militar hizo entrega inmediatamente de la enseña al digno jefe de los servicios de la D. C. A. teniente coronel don Luis del Valle

Jove. Las palabras pronunciadas por el señor Brandaris al contestar a las dichas por el compañero Rotger, fueron objeto de calurosísimos aplausos, así como unas frases de emocionada gratitud pronunciadas por el señor del Valle. Un grupo de compañeras de la Unión de Muchachar, ofreció un espléndido ramo de flores a la señora de Del Valle, en medio de grandes aplausos y en tanto que una sección de la D. C. A. disparaba una salva.

Los reunidos se trasladaron a la Casa Ayuntamiento, desde cuyo balcón presenciaron el brillante desfile de las fuerzas, precedidas de bandera y música. Inmediatamente fué servido un espléndido lunch en el salón principal terminándose el acto en medio de gran brillantez y afectuosidad.

Tanto el señor coronel don José Brandaris como el teniente coronel don Luis del Valle recibieron muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra bien sincera, haciéndola extensiva al Comité Provincial del Frente Popular por su hermosa iniciativa.

Y por último, una felicitación entusiasta y afectuosa a los bravos camaradas componentes de la D. C. A. en Menorca que ayer pudieron comprobar la admiración y gratitud que hacia ellos siente todo el pueblo menorquín.

Federación local de Sociedades Obreras U. G. T.

El día 3 del corriente celebró en el salón grande de la Casa del Pueblo el anunciado Pleno Extraordinario Ampliado, de esta Federación Local de la U. G. T.

Por la Comisión Ejecutiva estuvieron presentes los camaradas Benito Santiago, Jaime Alzina, Víctor Rotger, Zoé García, Juan Arbona y Juan Mascaró.

Estuvieron representadas las siguientes Secciones:

Telégrafos, con un delegado; Agua, Gas y Electricidad, con tres delegados; Zapateros, con dos delegados; Colonos Agrícolas, con dos delegados; Médica, con dos delegados; Camareros, con dos delegados; Escribientes y Empleados, con dos delegados; Crédito y Finanzas, tres delegados; Profesiones y Oficios Varios, con ocho delegados; Obras del Estado, con cuatro delegados; Goma e Industria Textil, con tres delegados; Albañiles, con tres delegados; Metalúrgicos, con tres delegados; Campesinos, con cuatro delegados; Representantes y Comisionistas, con

un delegado; Transportes Marítimos, con dos delegados; Dependientes de Comercio, con tres delegados; Tabacos, con dos delegados; Músicos, un delegado; Empleados Hospitales, un delegado.

El Presidente, compañero Benito Santiago, abrió el Pleno, explicando en breves palabras el objeto de esta reunión extraordinaria.

Para la Mesa de discusión fueron elegidos los camaradas José Caules, residente; Miguel Navarro, Vicepresidente; Francisco Prats y José Pons Llull, Secretarios.

Después de unas breves palabras del Presidente de la Mesa de discusión, de saludo a los reunidos, se procedió a dar lectura del acta del Pleno ordinario, que fué aprobada.

El Secretario general, camarada Rotger, dió lectura a una Memoria relacionada con la gestión de la Comisión Ejecutiva durante el primer semestre del año actual, siendo aprobada por unanimidad dicha gestión.

El compañero Esteban Mus, de Transportes Marítimos, propuso un voto de gracias para los camaradas de la Ejecutiva por su actuación, proposición que fué aprobada por unanimidad.

El camarada Arbona, como Contador de la Federación Local, dió lectura a un estado de cuentas de ingresos y gastos, correspondientes al primer semestre de este año, siendo aprobadas en todas sus partes.

A continuación dieron cuenta de su gestión los compañeros que representan a esta Federación Local en distintos organismos.

Por los consejeros municipales, el camarada Caules dió lectura de una Memoria comprensiva de su actuación en el Consejo Municipal; el compañero Benito Santiago leyó un informe dando cuenta de su actuación e intervención en la Fábrica de Tejidos socializada «Ina dena», en cuyo Comité de Administración ostenta la representación de la Ejecutiva de esta Federación Local; fué leída una carta de la compañera Catalina Coll dando cuenta de su gestión como representante de esta Federación Local en el Consejo Municipal de Primera Enseñanza; el compañero Villalonga que nos representa con carácter informativo, en el Comité de Dirección de las Fábricas de Electricidad socializadas, dió cuenta por escrito de su actuación.

La gestión de todas estas representaciones fué aprobada por unanimidad.

Luego procedióse a dar lectura a los nuevos Estatutos acordados por nuestra Central Sindical para las Federaciones Locales, mereciendo la aprobación unánime de todos los delegados.

A propuesta de la Comisión Ejecutiva y con el voto en contra del compañero Olegario Torá delegado de la sección de Campesinos, se acordó que a partir de este mes de Julio, la cuota para los compañeros sea de cuarenta céntimos semanales y para las compañeras de veinticinco céntimos.

La Comisión Ejecutiva, por acuerdo del Pleno, deberá remitir a las Secciones un pre-estado de ingresos y gastos de esta Federación local.

Se acordó, a propuesta del camarada Navarro, delegado de albañiles, que la Ejecutiva vaya a la creación, en momento oportuno, de unas clases de dibujo lineal.

Se aprobaron las siguientes proposiciones presentadas por escrito por la Sección de Profesiones y Oficios Varios:

- 1.ª Que se hagan gestiones para que no se carezca en esta isla de carbón vegetal, combustible que es tan necesario.
- 2.ª Que se gestione igualmente un más severo control sobre las fábricas de harina, a fin de evitar posibles abusos.
- 3.ª Interesar del Frente Popular realice, si hay posibilidades para ello, una intensa propaganda en toda la isla.
- 4.ª Que por quien correspondía, se estudien las posibilidades existentes para poner en funcionamiento las Fábricas de Tejidos de Mahón y Villa Carlos.
- 5.ª Solicitar la formación de brigadas para el trabajo de construcción y arreglo de carreteras, a base de todos aquellos individuos a los que no se les conozca una ocupación útil.

Se acordó por unanimidad que la Ejecutiva se ponga de acuerdo con la Comisión de la Sección de Crédito y Finanzas, organizadora de la Cooperativa Menorquina de Consumos, para que ésta sea una Sección de esta Federación Local y se propague la afiliación a la misma de nuestros afiliados.

Por aclamación se acordó cursar los siguientes saludos: al Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Defensa Nacional, doctor Negrín; al Comité Nacional de Enlace U. G. T.-C. N. T. y al Sindicato Único de Trabajadores de Mahón C. N. T.

Y habiéndose agotado el orden del día, el camarada Caules, Presidente de la Mesa de discusión, pronunció unas palabras dando fin a las tareas de este Pleno Extraordinario Ampliado.

A pesar de la dureza de sus ataques, los invasores siguen estrellándose en los frentes levantinos, ante la resistencia heroica de las tropas españolas

En el Centro la voladura de una mina propia y de una contramina enemiga produjeron a los rebeldes muchas pérdidas.—Entre Mr. Daladier y Mr. Chamberlain se han cruzado misteriosas cartas

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE.—Las tropas españolas rechazaron a última hora de ayer los ataques enemigos a las posiciones del Noroeste de Racuno.

Hoy se ha luchado con gran dureza resistiendo las tropas españolas la presión enemiga.

La artillería italiana actuó intensísimamente contra nuestras líneas.

La aviación extranjera bombardeó la carretera de Segorbe y Sagunto, algunas posiciones del sector de Becht Torá y los pueblos de (=) y Almohacid.

CENTRO.—En las inmediaciones del Palacete de la Moncloa, nuestros soldados hicieron volar una mina que causó al enemigo duro quebranto.

Una contramina rebelde hizo explosión, ocasionando daños en sus propias filas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

Durante la jornada de ayer los aviones de la invasión han bombardeado repetidamente Sagunto.

También fué agredida Alicante por cinco trimotores Savoia ocasionando víctimas entre la población civil.

Hoy a las 8'45 diez trimotores italianos han bombardeado Badalona.

Poco antes del mediodía cinco trimotores Savoia volando a gran altura, han bombardeado Castelldefels y las inmediaciones del hospital civil hiriendo gravemente a dos niños.

La conmemoración del segundo aniversario de la guerra

Barcelona 18.—De toda España leal se reciben noticias de haberse celebrado el segundo aniversario de la resistencia del pueblo español contra la sublevación fascista. Han sido numerosos los manifestos lanzados por las distintas organizaciones y partidos que integran el Frente Popular, como asimismo otros diferentes actos. La estación radiónica de Unión Radio Valencia, dió una emisión extraordinaria, actuando la orquesta Sinfónica de Valencia, la que interpretó un selectísimo programa.

Sobre la capital valenciana volaron varios cazas de nuestra «gloriosa» que arrojaron unos manifiestos que eran leídos con avidez por el pueblo. Dichos cuartillos iban dirigidos al pueblo valenciano, incitándole a proseguir con heroísmo la lucha contra el invasor y asegurando que la aviación republicana sabría otorgar, no solo la vida de sus mejores hombres, sino el triunfo próximo de las armas leales.—(S. R.)

El discurso del señor Azaña

Barcelona 18.—Ayer tarde pronunció su anunciado discurso el Presidente de la República don Manuel Azaña. A pesar de que dada la premura del tiempo, no es posible dar una referencia del mismo, se puede adelantar que la oración de nuestro Presidente resultó vibrante y magnífica, constituyendo un discurso digno de su egregia figura del señor Azaña.—(S. R.)

Las misteriosas cartas cruzadas entre Daladier y Chamberlain

Londres 18.—En los círculos políticos y diplomáticos se comenta extraordinariamente el hecho de que no hayan sido dadas a publicidad las cartas que esos últimos días se han cruzado entre el Presidente del Consejo de Ministros de Francia y el «premier» inglés Mr. Chamberlain.

Se asegura que dichas misivas constituyen una preparación de la próxima entrevista que celebrarán los embajadores de una y otra nación con ocasión de la visita de los Reyes de Inglaterra a Francia.

Se subraya el hecho de que la cordialidad entre Francia y Gran Bretaña, lejos de disminuir, como querían los totalitarios, vaya en aumento hasta el extremo de constituir un sentimiento indestructible y no superado en ningún momento desde que la «enfente» entre las dos naciones fué establecida.

En la Cámara de los Comunes, el laborista Henderson pidió al Jefe del Gobierno si podía dar una referencia de dichas cartas, contestando aquél que las mismas tenían un carácter privado. No obstante, aseguró que la correspondencia cruzada con el señor Daladier, ha venido a estrechar aún más los lazos de amistad que unen a Inglaterra con Francia.—(S. R.)

Una revista inglesa recuerda los orígenes de nuestra guerra

Londres 17.—La revista inglesa «The New Statesman and Nation» recuerda los orígenes de la guerra que desde hace dos años se desarrolla en España. Denuncia la amenaza que constituye para Francia y Gran Bretaña, la intervención italo-alemana, subrayando que la República española ha sabido oponer una resistencia feroz y eficaz, a pesar de la aplastante superioridad en material de guerra extranjero que tienen los facciosos.

El origen de la guerra—escribe el semanario londinense—está bastante claro. Es una sublevación de las clases militares y clericales y de las aves de rapiña, pagada y organizada por el fascismo extranjero, con el fin de impedir al pueblo español obtener sus derechos democráticos por los cuales lucha desde que la cultura moderna ha comenzado a relevar la ignorancia medioeval que desde hace siglos, las clases dirigentes españolas mantenían deliberadamente. En numerosos puntos de España el pueblo mismo venció de una manera absoluta en el comienzo de la rebelión y el Gobierno hubiera podido restablecer el orden rápidamente si hubiera recibido las armas que tenía derecho a adquirir en el extranjero como Gobierno legítimo.

Dicho semanario expone los motivos de la intervención italo-alemana de a forma siguiente: Hitler mismo ha explicado que tenía un interés primordial en obtener el mineral de hierro del país vasco. El Estado Mayor general nazi ha visto también en la guerra española una ocasión admirable de iniciar la destrucción del Imperio británico y de una manera más inmediata la de Francia que debe ser considerada como el enemigo eterno que es preciso aplastar completa y definitivamente, como Hitler lo expone en el «Mein Kampf». Así, mientras que Italia fortificaba las Baleares y extendía su poderío aéreo y marítimo en el Mediterráneo, cañones alemanes de gran calibre eran instalados en el Estrecho de Gibraltar, una base de submarinos era creada en las Canarias y las primeras medidas eran tomadas con el fin de hacer de los Pirineos una frontera fortificada contra Francia.

El «The New Statesman and Nation» señala que en estas condiciones una derrota de la democracia en España, impediría a Francia prestar una ayuda eficaz a sus aliados de la Europa Central y Oriental. Sin embargo, añade, si se hubiera permitido al Gobierno español obtener armas, no habría ningún peligro de guerra europea. Hoy mismo, los técnicos competentes están de acuerdo en decir que Hitler no está decidido a arriesgarse en un conflicto mundial. Además, la política de firmeza demostrada en Nyon, probó su eficacia. Terminando su escrito, el semanario tiende a destacar que la democracia española sabrá proseguir su lucha, a pesar de la inferioridad en material de guerra, que se le ha impuesto por la llamada política de No Intervención.—(A. E.)

El «Times» hace el balance de los dos años de guerra en España

Londres 17.—El «Times», periódico conservador, publica un largo estudio de su corresponsal en Hendaya, quien establece el balance de dos años de guerra en España.

El corresponsal del periódico conservador constata primeramente que la participación de los elementos extranjeros que ayudan y sostienen a los rebeldes, es ya inmensa. De más en más las intrigas internacionales se han anudado con vistas a servirse y abusar de la situación. Así es—añade—la independencia misma de España la que está en juego.

El «Times» nota «que la presencia prolongada de los auxiliares extranjeros en la España facciosa, ha comenzado a ser mal vista la fiereza española—escribe—va a chocar con la arrogancia italiana.

Después de haber hecho remarcar que pocos italianos y alemanes, excepto los inválidos de guerra, parecen haber abandonado la España nacionalista, el corresponsal señala que el general Franco ha logrado algún éxito, en cambio la resistencia republicana se ha reforzado constantemente.

En lo que respecta a la situación de la España republicana, el «Times» escribe. El Gobierno de la República está cada vez más resuelto a continuar la lucha, para un Gobierno del pueblo y para el pueblo.

Los que han visto al ejército del pueblo formarse con elementos dispersos como los vascos y catalanes, tan diferentes, pero igualmente resueltos a defender sus libertades, los que han visto el entusiasmo del proletariado y de las clases medias, tiene que reconocer forzosamente que el espíritu que anima a la España republicana aparece indestructible. Si este espíritu de libertad no se encontrase en el nuevo Estado llamado a surgir de las ruinas de la guerra, entonces se puede prever que una nueva revolución estallaría irremisiblemente.—(A. E.)

En la Andalucía facciosa escasea el agua.

Mientras no falte el vino, dirá Queipo ..

Gibraltar 17.—La falta de agua se hace sentir en la Andalucía facciosa, donde las «autoridades» se encuentran preocupadas grandemente. La escasez es particularmente grave en Málaga y en Sevilla, donde los italianos y alemanes han engrosado considerablemente la población militar. Las autoridades rebeldes han dado órdenes enérgicas con objeto de reducir la distribución del agua.—(A. E.)

Muy agradecidos, pero...

Londres 17.—El Consejo Londonés de los Trade Unions, representando 300.000 trabajadores de la región de Londres, ha adoptado una resolución, condenando con energía la masacre y la destrucción a la que se dedican sobre las ciudades de los pueblos de España, y sobre los que británicos, los aviadores italianos y alemanes.—(A. E.)

Ceremonias en recuerdo de las víctimas de las agresiones fascistas

Londres 17.—Una ceremonia lemana de conmemoración consagrada a las víctimas de la agresión fascista, organizada por el Comité Británico de «buques de víveres» de Londres, ha tenido lugar hoy en la iglesia de Saint Clement, en Barnsbury.

500 sacerdotes y ministros de culto en otras partes de Inglaterra, asistieron a organizar servicios religiosos, que han tenido lugar en las iglesias; el entusiasmo de todos muy grande. La Unión de la S. D. y de otros grupos de mocráticos participaron en este servicio.

Un monumento especial erigido en la memoria de las víctimas del fascismo, ha sido inaugurado por el señor Azcarate, embajador de España en Londres, en la iglesia de Saint Clement.

El deán de Canterbury, Dr. H. Lett Johnson, pronunció un sermón. Representantes de la Embajada de España, de la Embajada de Chile, de la Delegación Vasca en Londres y de Haile Selassie, emperador de Etiopía, estuvieron presentes.

En el curso de la ceremonia se leyó mensajes del señor Alvarez del Vayo, ministro de Estado de la República española, del presidente Aguirre, del general Miaja, del generalísimo de los ejércitos chinos, Chang Kai Chek.

Un manifiesto y una carta espafiados por el Arce diácono de Westminster, Professeur Mac Murray, el Obispo Carey y por otras personalidades que fueron leídos en Radio Francesa el 7 de Julio—y sido distribuidos a varios miles de creyentes británicos.—(A. E.)

Comprárase una batería de 4 a 6 años para el servicio de los artilleros de la 3ª batería Juan Martínez Ledano y Jaime Arnau Rosselló.

CINE CONSE

MARTES A LAS 6'30 TARDE

3 NACIONALES REPRES

IGUERNICA

y P. ULTIMA VEZ el mejor film

añ.

D. Quintín el Amare

¡Vea por última vez esta obra!

PRONTO: La chistosa película

¡QUE NO MAS GRANDE!